

## Unidad de Comunicación Social

# SÍNTESIS INFORMATIVA 23 DE MAYO 2016



# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

**FECHA: MAYO 23 DE 2016** 

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS	
El Sol de Hidalgo	"Asalta en moteles; caen 3"
Criterio.	"Alista Hidalgo vigilancia para las elecciones"
MILENIO Hidalgo	"Candidata del PRI recibe amenazas y hostigamiento"
PLAZAJUAREZCOM	"DEMANDA DIANA MARROQUÍN A SOSA"
Sintesis	"Delinean la seguridad de comicios"
unomásuno Crito y vezz	"iPerredistas con Omar!"
CAPITAL	"Más perredistas de Hidalgo se adhieren a candidatura de Fayad"
El Independiente	"OLVERA AL PAN: SEGUIRÉ TRABAJANDO"
CRÖNICA	"Listo distribuidor vial Río de las Avenidas"
EL UNIVERSAL	"Elecciones en 5 estados, bajo la lupa de la PGR"
REFORMA	"Aumenta en 500% robo de identidad"
EXCELSIOR	"Filtraciones políticas al mejor postor"
<b>o La Jornada </b>	"Peña Nieto: los comicios de junio no son adelanto del 2018"
TNCTITUCIONAL	

#### INSTITUCIONAL

Milenio-Encabezará IEEH caminata para promover el sufragio: A 15 días de la jornada-electoral concurrente, el Instituto Estala; Electoral de Hidalgo (IEEH) organizó una caminata familiar para promocionar el voto, en el centro de Pachuca; la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez indicó que en todo el territorio estatal fortalecerán la campaña para invitar a la población a emitir su sufragio el próximo 5 de junio, para lo cual se apoyarán de los Consejos Nacionales de Fomento Educativo (CONAFE), particularmente en las comunidades más apartadas". Estamos haciendo nuestro máximo esfuerzo en promover el voto, en una campaña intensa en diferentes medios, redes sociales, impresos, en los espacios que tenemos en televisión y radio, en los consejos a través de imágenes visuales, carteles, vamos a mandar perifoneos para que podamos llegar a todos los municipios, aquí en la ciudad estamos en salas de cines y espectaculares; ese esfuerzo se tiene que ver reflejado y ese el deseo del Instituto que podamos incrementar la participación ciudadana", expresó. Señaló que los jóvenes constituyen uno de los principales sectores de la población en los que el IEEH pretende incrementar la participación en los procesos democráticos de Hidalgo, además de agregar que es solo una asociación civil con la que trabajan en la campaña para impulsar la emisión del sufragio. Vázquez Benítez subrayó que abatir el abstencionismo es uno de los principales retos para el IEEH en Hidalgo, pues en las últimas tres elecciones es la apatía ciudadana la ganadora de las contiendas con promedios de 52 por ciento de abstención". Esperarnos superar por mucho las cifras que se han tenido en procesos anteriores, definitivamente es uno de los mayores

# INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

# SÍNTESIS INFORMATIVA

## Unidad de Comunicación Social

retos, pero estamos trabajando y poniendo nuestro mayor esfuerzo para abatirlo", declaró. Informó que este sábado arrancaron las acciones que el Instituto realizará a través de los centros Conafe, que contribuirá de manera directa en la promoción con las familias de comunidades alejadas de la entidad". Los jóvenes de Conafe tendrán la función de ser repetidores en todos los municipios, un proyecto que pretende llegar a todos los rincones del estado, en las poblaciones más alejadas. Estos jóvenes atienden la educación media e inicial y por ello tienen mucha cercanía con las familias, eso es lo que se potenciará para invitar a los electores de esas regiones a salir a votar el 5 de junio". El proyecto realizado por la Comisión de Participación Ciudadana, dijo, se realizó por regiones pero no se priorizó en alguna, pues las estrategias se implementan de manera general. **ATIENDEN QUEJAS.** La presidenta del IEEH informó que el organismo trabaja en la atención e integración de 23 quejas interpuestas en contra de partidos políticos y/o candidatos, por indebida publicidad en las campañas y situaciones contrarias a la ley, de las cuales se han turnado algunas al Tribunal Electoral del estado de Hidalgo para darles el cauce legal correspondiente. Son considerados delitos electorales, recoger en cualquier tiempo, sin causa prevista por la ley, una o más credenciales para votar de los ciudadanos; falta a la ley quien mediante presión u amenaza, presione a otro a asistir a eventos proselitistas, o a votar o abstenerse de votar por un candidato, partido político o coalición. (Janet Barragán, página 10)

#### Milenio-Las perlas...

"Estamos haciendo nuestro máximo esfuerzo en promover el voto, en una campaña intensa en diferentes medios, redes sociales, impresos, en los espacios que tenemos en televisión y radio, en los consejos a través de imágenes visuales para que podamos llegar a todos los municipios"

#### **Guillermina Vázquez Benítez**

TITULAR DEL IEEH SOBRE PROMOCIÓN DEL VOTO

#### (Redacción, página 06)

Crónica-Más de 20 denuncias: IEEH: Incrementan denuncias ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH), confirmó la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, que hasta el momento integran más de 20 expedientes derivados de señalamientos por parte de partidos políticos, ante el posible uso indebido de recursos o colocación de propaganda ilegal. A dos semanas de celebrar la contienda para renovar la gubernatura, diputaciones locales e integrantes de ayuntamientos, la autoridad electoral registra 23 quejas emanadas de agrupaciones políticas por diferentes delitos. Cabe mencionar que por la Reforma Política del 2014, el Instituto ya no resuelve o determina las sanciones respecto a procedimientos administrativos sancionadores. De acuerdo con la titular del IEEH todos los escritos o quejas que llegan al Consejo General, o ante los órganos desconcentrados en los municipios o distritos, son remitidos al Tribunal Electoral del Estado (TEEH) para que los magistrados emitan la sentencia correspondiente. Entre las denuncias planteadas por diferentes partidos están: posibles actos anticipados de campaña, entrega de despensas o materiales de construcción para coaccionar el voto, distribución de insumos prohibidos en la ley como parte de la propaganda, presunta coacción del sufragio, así como participación de funcionarios públicos en eventos proselitistas. Una vez que el TEEH reciba los expedientes para su análisis y eventual resolución, las infracciones a partidos políticos o candidatos serán sancionadas conforme a las circunstancias de modo, tiempo y lugar, condiciones socioeconómicas del infractor, medios de ejecución, entre otros. Las sanciones varían desde amonestaciones públicas, hasta multas que oscilan entre 25 a mil días de salario mínimo vigente en la entidad, según la gravedad de la falta. Respecto a los casos de graves y reiteradas conductas violatorias a la Constitución local o Código Electoral, cancelación del registro como partido político local o pérdida del derecho a inscribirse como aspirante. (Rosa Gabriela Porter, página 05)

# PSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

## SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

**El Independiente-Promueven el Día Naranja y el voto en Mixquiahuala:** Como parte de las actividades de capacitación rumbo a la jornada electoral del 5 de junio, el consejo distrital electoral 07 de Mixquiahuala llevó a cabo la Caminata Familiar hacia la Elección, ayer a las 8: 30 horas, con el fin de promover el voto, además de sumarse a los esfuerzos para conmemorar el Día Naranja. El objetivo fue unirse y alzar la voz para frenar la violencia contra mujeres y niñas. Las y los asistentes se vistieron de naranja y junto con sus familias caminaron por las principales calles, partieron de Javier Mina. También participaron bandas de guerra y algunas escuelas del municipio. **(Rocío Verde, página 26)** 

Capital Hidalgo-IEEH implementa acciones para promover participación en elecciones: Perifoneo, publicidad en el cine, caminatas, conversatorio, incluso pláticas en comunidades alejadas con instructores del CONAFE, son algunas de las acciones que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) instrumentó para promover la participación ciudadana rumbo al 5 de junio, día de la jornada electoral. Lo anterior lo dio a conocer en entrevista para Capital Hidalgo, la consejera electoral Martha Alicia Hernández Hernández, quien dejó claro que el objetivo es fomentar el voto libre y razonado. ¿Qué actividades tienen planeadas para la promoción del voto? En estas dos últimas semanas, por parte del instituto, quienes estamos muy interesados en fomentar la participación ciudadana, estaremos llevando a cabo diversas actividades. ¿Como cuáles? El 18 de mayo desarrollamos un Conversatorio sobre Violencia Política; este domingo organizamos una caminata por los 84 municipios en favor de la democracia. Asimismo, estamos trabajando en un convenio con CONAFES para llegar a los municipios más alejados del estado, estamos capacitando a los instructores, quienes a su vez darán charlas a las personas de las comunidades para fomentar el voto libre y razonado. ¿Qué otras acciones tienen programadas? Asimismo, fomentar la participación ciudadana en algunos impresos que se podrán ver en los próximos días en vehículos, lonas y carteles en distintos lugares; lo importante es fomentar la participación ciudadana para este 5 de junio. ¿Considera que están a tiempo de promover el voto? Quisiera enfatizar que se hace en estas dos semanas porque es cuando la ciudadanía debe estar mayormente enterada para el día de la elección. ¿Hay algún sector que preocupe? A través de la red de enlaces de Equidad de Género y participación ciudadana al interior de los consejos municipales y distritales se han ido haciendo actividades, incluso un grupo al que principalmente hemos querido atender es el de los jóvenes, porque lamentablemente es el grupo que menos vota en un proceso electoral, en una elección; el que menos ejerce su derecho al voto. En este sentido, hemos llevado a convenio con las Universidades Tecnológicas y Politécnicas, distintas charlas en las que se involucran a los jóvenes, entre otras acciones, que hemos venido realizando a través de los consejos. ¿Se Ilegará a todo el estado? Hay comunidades que no cuentan con internet, por eso se hace campaña de promoción a través de la radio; el INE igual viene haciendo lo propio en los espacios que a ellos les corresponde, en esas comunidades donde están alejados; el objetivo es que lleguemos por parte de los CONAFES e instituciones educativas. (Verónica Ángeles, página 06)

Cursor en la Noticia-Concluye la primera semana de debates Distritales y Municipales: Este sábado concluyó la primera semana de los debates que a solicitud de las y los candidatos Distritales y Municipales, el Instituto Estatal Electoral (IEE) organizó y transmitió a través de la página de YouTube Iee Hidalgo. Desde el pasado lunes 16 dio inicio esta actividad, un total de 4 debates distritales y 5 municipales se llevaron a cabo a lo largo de la semana. Los debates distritales fueron de los Municipios de Tula de Allende, Tizayuca, Mixquiahuala de Juárez y Pachuca de Soto, y los Municipales fueron de Mineral del Monte, Atotonilco de Tula, Tlaxcoapan, Tizayuca, y Pachuca. La mecánica que se manejó fue la misma que se utilizó para el debate de candidatos a la gubernatura. Los temas principales fueron Sociedad, Economía y Empleo, y Política y Gobierno. Con una duración por debate de aproximadamente una hora las y los candidatos de diferentes expresiones políticas, expusieron a la audiencia sus propuestas e invitaron a todos los ciudadanos hidalguenses a ejercer su voto libre y razonado el próximo cinco de junio. Cabe destacar que la Comisión Especial de Debates ya tiene agendados los días 22, 23, 24, 25 y 26 para que otros candidatos tengan la posibilidad de participar en esta actividad que está encaminada en fortalecer la participación y el interés de la sociedad en los procesos democráticos del estado. (Redacción, página web)

# PATIFIC ESTATAL ELECTORAL

## SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

**Vía Libre-1era semana de debates: 4 distritales y 5 municipales:** Este sábado concluyó la primera semana de los debates que a solicitud de las y los candidatos Distritales y Municipales, el Instituto Estatal Electoral (IEE) organizó y transmitió a través de la página de YouTube IEE Hidalgo. Desde el pasado lunes 16 dio inicio esta actividad, un total de 4 debates distritales y 5 municipales se llevaron a cabo a lo largo de la semana. Los debates distritales fueron de los municipios de Tula de Allende, Tizayuca, Mixquiahuala de Juárez y Pachuca de Soto, y los municipales fueron de Mineral del Monte, Atotonilco de Tula, Tlaxcoapan, Tizayuca, y Pachuca. La mecánica que se manejó fue la misma que se utilizó para el debate de candidatos a la gubernatura. Los temas principales fueron Sociedad, Economía y Empleo, y Política y Gobierno. Con una duración por debate de aproximadamente una hora las y los candidatos de diferentes expresiones políticas, expusieron a la audiencia sus propuestas e invitaron a todos los ciudadanos hidalguenses a ejercer su voto libre y razonado el próximo cinco de junio. Cabe destacar que la Comisión Especial de Debates ya tiene agendados los días 22, 23, 24, 25 y 26 para que otros candidatos tengan la posibilidad de participar en esta actividad que está encaminada en fortalecer la participación y el interés de la sociedad en los procesos democráticos del estado. **(Manuel Castellanos, página web)** 

### PARTIDOS POLÍTICOS

El Independiente-Suman ocho aspirantes transparentes en Hidalgo: A 14 días de la elección de gobernador, diputados y 84 presidentes municipales suman ocho candidatos que publicaron sus declaraciones patrimoniales en el portal electrónico Tres de Tres. Ellos son Javier Gómez Pichardo, candidato independiente a presidente municipal por Atitalaquia, así como Marivel Solís Barrera, aspirante a diputada local de Movimiento Ciudadano por Pachuca oriente y Karen Sánchez Chino de Nueva Alianza por el distrito Pachuca poniente, Gómez Pichardo informó remuneración anual de 260 mil pesos, un carro Ford Mustang adquirido por herencia y cuyo valor es de 305 mil pesos, así como la compra al crédito de un Volkswagen Vento cuyo valor es de 171 mil pesos. Sánchez Chino informó remuneración anual de 86 mil pesos; casa cuyo valor es de 357 mil pesos y un terreno de 70 mil pesos; un auto Ford de 65 mil pesos y joyas por 10 mil pesos. A su vez, Solís Barrera informó remuneración anual de 617 mil pesos; una casa adquirida en 1979 por 283 mil 690 pesos y una más cuyo valor es de un millón 375 mil pesos. Un auto de 287 mil pesos. Recientemente hicieron públicos sus bienes el aspirante de Encuentro Social (PES) a la alcaldía de Actopan Héctor Cruz Olquín; y la candidata del Partido Acción Nacional (PAN) a diputada local por Pachuca 12, Gloria Romero León. Héctor Cruz Olguín informó ingreso anual de 433 mil pesos; tener dos casas en Actopan, una cuyo valor es de 400 mil pesos y una más por 365 mil pesos. También detalló ser dueño de auto Toyota por 408 mil pesos. La candidata panista informó ingreso anual de 753 mil 300 pesos; casa en Pachuca por 7 millones de pesos y una más en Acapulco, Guerrero por un millón 500 mil pesos, así como carro Nissan cuyo valor es de 240 mil pesos. Gloria Romero también detalló en su declaración obras de arte por 24 mil pesos y joyas por 80 mil pesos. Además de tres cuentas bancarias. Anteriormente, publicaron su declaración José Guadarrama Márquez, candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) al gobierno del estado; Antonio Mota, abanderado de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Pachuca; y José Luis Antón de la Concha, aspirante a diputado local por el distrito 13. (Víctor Valera, página 03)

Plaza Juárez-Aparece Aparicio en lista de regidores por Pachuca: A pesar de haber dicho en declaraciones anteriores, que saldría del panorama político electoral en el proceso actual, el dirigente estatal del Partido del Trabajo (PT), Arturo Aparicio Barrios, aparece en la lista de regidores por Pachuca, y por si no fuera poco, ocupa el primer lugar de la lista. Ante esta situación no ha querido dar entrevistas. En la lista que aparece en la página oficial del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) puede observarse el nombre de Aparicio Barrios en la regiduría uno, lugar que en su momento se especulaba que sería para su actual esposa Flor Guadalupe Ibarra Hernández, sin embargo el petista, en declaraciones anteriores, aseguró ante la prensa local que no habría familiares de éste en ningún puesto ni candidatura. (Raúl Pérez, página 5A)

# PE INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

## SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

#### INSTITUCIONES ELECTORALES

Criterio-Afinan detalles para el operativo de seguridad por comicios de junio: El grupo de Coordinación Interinstitucional de Seguridad afina los detalles del operativo de seguridad que habrá de implementarse con motivo de los comicios del próximo 5 de junio en Hidalgo, donde se elegirá gobernador, diputados locales y autoridades para 84 ayuntamientos. Durante la reunión se acordaron diferentes acciones coordinadas que estarán desarrollando las instancias estatales y federales en conjunto con las autoridades electorales, con el propósito de garantizar que el proceso comicial se lleve a cabo en un ambiente de seguridad, gobernabilidad y legalidad. En la mesa de trabajo también se determinó que cada autoridad tendrá a su cargo actividades precisas enfocadas a evitar posibles incidentes en distintos puntos en los que se observan riesgos, como Ixmiquilpan, Huejutla, San Salvador, entre otros. De igual forma, se estableció el acompañamiento a las instancias electorales para el resquardo del material y documentación electoral, en su traslado, así como en sus instalaciones. Lo anterior, a través de operativos con todas las instituciones participantes, a fin de dar certidumbre a la ciudadanía y, de esta forma, se instalen correctamente las casillas y se haga la recepción adecuada de documentos y material electoral. Además, a través de las Bases de Operación Mixta se fortalecerán dichos operativos en los municipios donde sea necesario hacerlo, va sea de manera preventiva o para atender alguna incidencia. En esta tarea participan la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo, la Procuraduría General de Justicia del Estado, el Ejército, la PGR, la Policía Federal y esta vez se integrará personal de la Fepade. En la reunión estuvieron presentes funcionarios del gobierno estatal y federal, así como el titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), Santiago Nieto Castillo; la consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE), Guillermina Vázquez Benítez, entre otros servidores involucrados. Panorama. Hidalgo es la entidad que registra el menor índice delictivo en materia electoral hasta el momento en todo el país, según la Fepade. Entre el 1 de octubre de 2015 y el 30 de abril de 2016 se tienen registradas 23 averiguaciones previas iniciadas en Hidalgo por delitos electorales (de 378 registradas en las 14 entidades federativas con proceso electoral), lo que significa una incidencia delictiva en la materia del 0. 9 por cada 100 mil habitantes. En el mismo periodo se tienen registradas 5 actas circunstanciadas iniciadas (de 116 registradas en las 14 entidades federativas con proceso electoral), que representan 0. 2 por ciento de incidencia delictiva por cada 100 mil habitantes. En el periodo señalado se han iniciado 15 carpetas de investigación (de 344 registradas en las 14 entidades federativas con proceso electoral), que representan el 0. 52 de incidencia delictiva por cada 100 mil habitantes. (Redacción, página 07)

Milenio-Inicia operativo electoral en Hidalgo (Alejandro Reyes, página 10)

El Independiente-Instalan operativo de seguridad para elecciones (Redacción, página 06)

Plaza Juárez-Francisco Olvera se reúne con grupo de coordinación interinstitucional de seguridad (Redacción, página 3A)

Síntesis-Alistan seguridad para las elecciones (Edgar Chávez, página 03) Uno más Uno-Seguridad y paz en elecciones (Redacción, página 03)

#### PLANO ESTATAL

Criterio-"Actúo de acuerdo con la ley", asegura Olvera Ruiz: El gobernador Francisco Olvera Ruiz precisó que no está actuando al margen de la ley cuando realiza supervisiones de obra pública, al asegurar que esta acción se encuentra permitida por la ley. Además, dijo que lo que se encuentra prohibido es inaugurar obras y revelar montos económicos de éstas, ante lo que afirmó que se encuentra actuando estrictamente conforme a la ley, "porque la conozco". Esto, tras supervisar el segundo cuerpo del paso a desnivel del Río de las Avenidas y Rojo Gómez, el cual fue abierto a la circulación para dar mayor fluidez a la circulación vial. Además, dijo que no se puede pedir que se deje trabajar, por lo que reiteró que este tipo de supervisiones, como la que realizó la tarde de ayer, no representa ninguna violación. Al referirse al proceso electoral, afirmó que el estado se encuentra en paz y tranquilo, "sólo se han detectado algunos comentarios altisonantes en medios, en redes, no pasa de ahí, afortunadamente". En cuanto a la labor de promoción del voto del Instituto Estatal Electoral (IEE), destacó que ésta se ha intensificado con spots, espectaculares, algunas inserciones en medios, pero también acotó que esta labor no sólo le debería corresponder al instituto sino también a los candidatos y partidos, "no sólo promover voto a su lado, sino en general". El mandatario además se refirió al debate entre candidatos a la presidencia municipal de Pachuca, del que reconoció que, a diferencia de los candidatos a la gubernatura de

# INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

## SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

estado, éste estuvo más centrado a las propuestas. También dijo que si bien los candidatos no dejaron perder la oportunidad de denostaciones, el debate del pasado fin de semana estuvo más orillado de lado de la propuesta. **(Emmanuel Rincón, página 04)** 

El Independiente-Al margen de la ley en supervisiones de obra: Olvera (Sonia Rueda, página 06) El Sol de Hidalgo-Es tarea colectiva promover el voto: Olvera (José Luis Rico, página 14A)

Criterio-Participa IHM en foro por informe a CEDAW: A convocatoria del Instituto Nacional de las Mujeres y la Secretaría de Relaciones Exteriores, el Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM) y la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos en México (Ddeser) capítulo Hidalgo, participaron en el Tercer Foro de Consulta con las Organizaciones de la Sociedad Civil, en preparación del IX Informe de México en cumplimiento de la Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra las Mujeres (Cedaw), que deberá presentar en julio próximo. El objetivo del foro de la región sur-sureste del país, realizado en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, fue establecer un diálogo con la sociedad civil especializada en las distintas temáticas relacionadas con las observaciones que el Comité formuló al Estado Mexicano en el último informe que presentó en 2012, lo que permitirá identificar propuestas e iniciativas de fortalecimiento de políticas públicas en las entidades participantes, encaminadas al logro de la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres. Por Hidalgo asistieron la directora general del IHM, María Concepción Hernández Aragón, y la titular de Ddeser Hidalgo, Bertha Miranda Rodríquez, quienes participaron en un trabajo de análisis para identificar los ejes de común preocupación, así como los múltiples desafíos que enfrentan las mujeres y las niñas. Entre los trabajos efectuados, destacan las plenarias sobre Procuración de justicia como garantía en la prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia contra las mujeres y Salud sexual y reproductiva, así como las mesas de trabajo para abordar las problemáticas de Mujeres indígenas y mujeres rurales, Migración, Mujeres periodistas y defensoras de derechos humanos. Las asistentes a la reunión coincidieron en atender graves problemáticas como la inclusión de la población indígena y su acceso a los derechos y oportunidades, los flujos migratorios y el acceso a la justicia de las mujeres periodistas y defensoras de derechos humanos. (Redacción, página 04)

Criterio-Desestiman Velia Ramírez y Guadarrama seguridad extra: El secretario de gobierno del estado, Salvador Elguero Molina, afirmó que de los cinco candidatos a la gubernatura del estado, dos no confirmaron el requerimiento de algún tipo de seguridad extra para llevar a cabo sus campañas. En este sentido, dijo que a los cinco candidatos se les envió un oficio en el cual se les ofrecía, de manera preventiva, facilitarles una mayor seguridad para llevar a cabo su campaña, sin que se tuviera respuesta de dos de ellos". No hemos tenido respuesta, se les envió un escrito y no tuvimos respuesta. De todas maneras estamos atentos", dijo el encargado de la política interna de la entidad. En este caso, fueron la candidata del Partido del Trabajo (PT), Velia Ramírez, y del Partido de la Revolución Democrática (PRD), José Guadarrama, quienes no respondieron el oficio de la autoridad estatal. Cuestionado sobre el panorama para la elección, a menos de 15 días de la jornada del 5 de junio, precisó que se han tenido algunos incidentes; sin embargo, expuso que se trata de situaciones naturales en una contienda municipal, donde los ánimos se exacerban. No obstante, aclaró que hasta el momento no se ha presentado alguna situación que preocupe o ponga en riesgo el proceso". Son circunstancias que vienen al calor campaña y de los grupos locales. Hasta el momento ninguna cuestión de gravedad extrema", concluyó. (Emmanuel Rincón, página 07)

Crónica-Recorrido de supervisión a segundo puente gemelo: Efectuaron autoridades estatales recorrido de supervisión a la obra del segundo puente gemelo que forma parte de la infraestructura denominada Distribuidor Vial Río de las Avenidas-Bulevar Javier Rojo Gómez. Dicha actividad fue encabezada por el titular del Ejecutivo estatal, acompañado de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo (DIFH), así como de sus dos hijos e integrantes del gabinete. La explicación técnica estuvo a cargo del titular de la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT). Al constatar que la obra civil está concluida, el titular gobernador giró la instrucción para que la mencionada vía fuera abierta en su totalidad y puesta en operación para así darle fluidez al tránsito de los automovilistas y usuarios. Según información oficial, sobre los trabajos realizados en el lugar, está que el puente que va de sur a norte mide 450 metros, mientras que su gemelo, de norte a sur, 370 metros. El puente puesto en operación este domingo cuenta con una subestructura con una cimentación profunda de 15 metros; una súper estructura de 17 columnas de concreto armado, 94 trabes y 17 cabezales; accesos con estribos y equipamiento de 58 lámparas súper LED; sistema de panel solar y 64 piezas de señalamientos verticales. Indicaron las autoridades que el 100 por ciento

# PSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

## SÍNTESIS INFORMATIVA

## Unidad de Comunicación Social

de la obra está concluida y sólo quedan pendientes algunos trabajos de recubrimiento que no afectan su operación. Dieron a conocer que los trabajos fueron realizados por proveedores y mano de obra hidalguense y pachuqueña. De manera complementaria construyeron drenes pluviales que desembocan en el Río de las Avenidas, para evitar inundaciones en calles aledañas. Las autoridades agradecieron la labor emprendida por los agentes de tránsito y vialidad municipal, a lo largo de los 146 días que duraron los trabajos, período de tiempo menor al contemplado para la conclusión de la obra, que era de 180 días. **ADICIONAL.** De manera conjunta y complementaria a esta obra, también se llevó a cabo la reconstrucción del pavimento asfáltico Viaducto Río de las Avenidas (tramo Bulevar Colosio – Bulevar Everardo Márquez), Bulevar Rojo Gómez (tramo Bulevar Felipe Ángeles – Bulevar Everardo Márquez), que contempló, entre otras acciones: Pavimento asfáltico 87 mil 206 metros cuadrados de 7 centímetros de espesor; 4 mil 800 metros cuadrados de pintura en muretes y muros de contención; señalamiento horizontal y dos mil 206 piezas de vialetas reflejantes; y 201 piezas de postes de alumbrado súper LED. -Todos los trabajos realizados, informó el secretario de Obras Públicas, están certificados con el control de calidad requerido para su funcionamiento. (**Milton Cortés, página 03**)

Milenio-Abren puente gemelo en Río de las Avenidas (Redacción, página 07)

El Independiente-Abren puente vial Río de las Avenidas (Redacción, página 06)

Capital Hidalgo-Olvera supervisa termino de segundo puente gemelo (Sergio Juárez, página 04)

El Sol de Hidalgo-Abren segundo puente gemelo (Redacción, página 14A)

Plaza Juárez-Los proveedores y mano del obra del proyecto son hidalguenses (Ana Vega, página 3A)

Síntesis-Inicia operación puente gemelo en distribuidor (Redacción, página 02) Uno más Uno-Supervisan distribuidor vial "Río de las Avenidas" (Roberto Reynoso, página 09)

#### PLANO MUNICIPAL

Capital Hidalgo-Respeta Edil postura de candidatos a la alcaldía: Derivado de los señalamientos que hubo en el debate de los candidatos a alcalde de Pachuca, el presidente municipal, Eleazar García Sánchez, señaló que respeta la postura de las y los aspirantes". Seré muy respetuoso de lo que cada quien emita en sus palabras, lo que sí puedo decirles que no es lo mismo ver el toro desde la barrera que estar en el ruedo", afirmó. Agregó que es un proceso normal hacer observaciones, y se dijo convencido de que quien encabece la próxima administración pueda rescatar lo poco o mucho bueno y lo haga mejor. El edil agregó que entiende que los candidatos tienen su postura de campaña, por lo que siempre habrá planteamientos, y también la posibilidad de mejora. Señaló que en cada gobierno las decisiones se toman con mejor voluntad; sin embargo, reconoció que hay algunas que no tienen el resultado esperado". Todas las decisiones que se hicieron dentro de esta administración han sido colegiadas por todas las fuerzas políticas, el 99 por ciento de las iniciativas en cabildo fueron aprobadas por unanimidad y eso te da cierta tranquilidad", aseveró. (Sergio Juárez, página 04)

### COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto opuesto...

#### La elección es un relajo

Y sí, la contienda política hidalguense que por vez primera someterá a votación todos los puestos de elección popular, que tendría que ser un hecho histórico a escribir en libros de texto para las futuras generaciones, se ha convertido en un verdadero carnaval. Y no me refiero a que la euforia o efervescencia política en calles de los 84 municipios sean la particularidad, sino todo lo contrario, mientras la sociedad se muestra apática y ajena, la clase política está llevando esto a niveles hasta de risa. Por un lado, vemos la desesperación de algunas fuerzas políticas por llevar agua a sus molinos con acciones que rayan en lo grotesco, dejándose llevar por la ola del aspirante con más posibilidades de triunfo y hasta volteando bandera a quienes los han llevado al poder o a ganar espacios locales. Primero, la ventaja de Omar Fayad Meneses en la búsqueda de la gubernatura es irrefutable, no lo digo yo, ni lo ando pronosticando. Los sondeos y números de casas encuestadoras lo dicen y a falta de poco más de una semana de campañas, el camino parece decidido en dicha contienda. Segundo, cada día se suman más panistas y perredistas ipero a la campaña de Omar Fayad!, parecería increíble pero es cierto; tan solo en este fin de semana que transcurrió fueron mil perredistas de la sierra en La Misión quienes se unieron

# INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

# SÍNTESIS INFORMATIVA

## Unidad de Comunicación Social

a la campaña de Un Hidalgo con Rumbo, y apenas ayer, la ex diputada del PRD, Estela Rubio Martínez y su corriente hicieron lo mismo. De lo que queda de la oposición en Hidalgo, solo resta saber si hoy lunes o el martes queda definida la declinación de José Guadarrama por Francisco Xavier Berganza; sin embargo, el tiempo apremia para PAN y PRD y no parece ser algo que les preocupe el que las boletas vengan confusas para su tan anhelada transición. No solo en la contienda para gobernador ha habido declinaciones; a nivel municipal vemos como unos pasan a las filas de otros como el caso de ayer en donde Roxana Montealegre, regidora panista de Pachuca anunció que se unía a la campaña de Antonio Monta de Movimiento Ciudadano.

#### (Eduardo González, página 06)

Plaza Juárez-Alfil Negro...

#### TODO INDICA QUE GUADARRAMA DECLINA Y EL CANTANTE SE QUEDA PARA EL SHOW

Todo indica que será el profesor Guadarrama quien decline a la candidatura del PRD, se supone que atendiendo lo que dicen las encuestas que lo colocarían atrás del candidato del PAN, metodología aprobada para el caso en que nada tienen que ver los 50 milloncejos de pesos que desde hace varios días denunció Omar Favad y que para algunos pudieron contar como poderosas razones de peso. Esto es lo que se está diciendo en voz alta en los dos partidos de oposición que dan como probables fechas de anuncio cualquiera de los tres primeros días de esta semana, lo que llevará al matadero al que quede, en este caso a FJ, que después del debate quedó para el arrastre por el oso tremendo que hizo. La declinación de JGM, por más que se quiera adornar con explicaciones de respeto a la democracia, será un final trágico de una carrera política importante en el estado y el país que tuvo la desgracia de guerer pelear contra una figura realmente fuerte como Jesés Murillo Karam que lo venció siempre, porque en la supuesta derrota para el Senado, Guadarrama sabe que quien ganó esa vez fue López Obrador y no él, aunque nunca desaproveche tribunas para gritar que él solito ganó. Insistimos de darse, porque lo cierto es que al anuncio de la alianza de facto, pasa el tiempo y lo real es que los dos candidatos están que se van y se van y se van y no se han ido, con lo que queda claro que no se han podido poner de acuerdo en la encuesta que determine quién se queda y quién se va o lo que sería peor, en el precio de una candidatura que de tan manoseada ya es tiempo que actúen las autoridades sanitarias. Guadarrama ha hecho una prédica en que subraya escenarios para Hidalgo que no suenan descabellados, pero negando de un plumazo lo que le corresponde como ex priísta en el camino de la entidad, en esa rara forma de ver las cosas de guienes brincan del barco tricolor para subirse a otro como en este caso, en que su ex equipo por el que daba la vida ahora no sirve para nada. Hasta hace unas horas decía que se mantenía como el candidato de oposición mejor ubicado, con una propuesta tan vital que los ciudadanos lo ubicaban por encima incluso del candidato del PRI, ni se diga de su rival del PAN. Desde esta perspectiva quien debía renunciar es el cantante, que extrañamente ha declarado que sus encuestas lo ponen muchos puntos arriba de JGM y al parecer se lo va a hacer efectivo en unas horas con la candidatura.

#### **QUIEN QUEDE VA AL MATADERO**

Lo cierto es que la lentitud para la declinación en la candidatura, al parecer de Guadarrama, le crea un panorama muy difícil al que encabece la alianza de facto, con el tiempo encima para intentar una campaña sin pies ni cabeza de la misma. Si el que queda es FJ todo indica que llevará a los dos partidos a una derrota histórica por el bajo perfil que tiene y todo lo que perdió en un debate que lo exhibió como un político sin tamaños para el cargo y sólo metido en la pelea por padrinazgos de un estado vecino. Si el que queda es Guadarrama todo indica que caminaría a una derrota anunciada porque lo que heredaría del PAN sería un lastre tremendo que sumado a sus propios fallos sería mucho para aspirar a algo digno el 5 de junio. Pero en este momento lo que se dice es quien se baja de la pelea es Guadarrama para dejarle el campo abierto al cantante en una extraña decisión que es prácticamente el fin del profesor, del cantante y una derrota que les costará mucho para recomponer al PAN y al PRD que en toda la elección han caminado sin rumbo. Es lo que se está diciendo. Y ya no falta nada. Deben decidir en cuestión de horas. Guadarrama o el cantante ?las voces dicen que quien se va es Guadarrama y eso lo dijo desde hace mucho Omar Fayad precisando que por una negociación de 50 millones de pesos, que no es cantidad menor y ya se sabe Que París bien vale una misa. Veremos cómo sigue este sainete que no drama que es más serio. Usted a quién le va ?Parece que de todos modos con cualquiera de los dos pierde. Lo que queda

# PE I E E

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

claro es que Omar tenía razón en que uno de los dos iba a renunciar y todo indica que no se equivocó cuando dijo que sería Guadarrama. Lo del tambo de billetes aunque se niegue, son cañonazos terribles. . . Terribles.

#### NOS PUBLICAN UN PLAZA JUÁREZ APÓCRIFO

Decíamos que en estos últimos días de campaña los ríos de lodo en las redes sociales iba a ser una constante y la prueba la tenemos en la mano pues los enemigos políticos de Toribio Ramírez candidato del verde por Alfajayucan fue tundido en una edición pirata de nuestro diario en que lo acusan de narcotráfico. La edición es falsa pues la original que es del 3 de agosto del 2015 tuvo como nota principal "Murieron dos atropelladas" y no la que publicaron los grillos pues la cambiaron por la nota "Toribio Ramírez (así con ese error) acusado de narcotráfico".

#### (Adalberto Peralta, página 2A)

Plaza Juárez-Dese por Enterado...

#### EL ASUNTO AQUÍ EN LA POLÍTICA, ES QUE MI JEFE MANDA: ROXANA

Ha de ser terrible que tu jefe te mande a poner la cara para traicionar públicamente a tu partido, y asegurar que no lo traicionas. Eso le pasó a la pobre Roxana Montealegre, regidora de Acción Nacional, quien le pidió a la candidata blanquiazul, Yoli Tellería, que decline a favor de Antonio Mota, de Movimiento Ciudadano. Y por más que hizo el esfuerzo para que no se le viera como traidora, pues nadie le creyó. La pobre regidora ocurrencias mejor hubiera dicho: "el asunto aquí en la política, es que mi jefe, Gerardo Sosa, manda, y yo soy sino una soldada de su ejército". Así y no ponerse a querer justificar, lo que es injustificable. ¿Y los panistas? Bien, gracias.

#### DEBATE DE CANDIDATOS A LA ALCALDÍA PACHUQUEÑA

Si alguien me pidiera calificación para los participantes en el debate de candidatos a la presidencia municipal de Pachuca, le contestaría lo siguiente: Mirna Hernández y Julio Menchaca, 9; Jesús Ríos Castañeda, del PT, 8; Carlos Sánchez Lugo, de Morena, 6; Patricia Estrada del PES y Antonio Mota de Movimiento Ciudadano, 4. Algo le pasó al maestro Mota que se apanicó y parecía una marioneta a la que se le habían trabado los hilos.

#### YA PUEDE CAMINAR FELIZ POR LA VIDA DON RAÚL CAMACHO EN MINERAL DE LA REFORMA

Si usted pensó en algún momento que el candidato panista a la alcaldía de Mineral de la Reforma, era un rogón, un ratero o un pendejo, puede estar tranquilo, porque la siempre culta y caballerosa, Xóchitl Gálvez, aseguró en un acto de campaña del susodicho, que tres cosas que le gustaban del hasta ese momento dudoso de su cualidades Raúl Camacho, "que no es rogón, no es ratero y no es pendejo". iAhí está! Todo solucionado. Si lo dijo Xóchitl es porque así es. Todos los rogones, rateros y pendejos, a buscar a Xóchitl, y sin rogarle, que los santifique son el don de su palabra educada y generosa.

#### ¿POR OUÉ MANEJAN COMO MANEJAN EN PACHUCA?

Los accidentes se multiplican en la capital del estado. Ya no es asunto de si se ponen semáforos o topes. Hay una terrible falta de educación para manejar no solo de jóvenes con el auto de su papá, sino de adultos. La agresión es el pan de cada día. Todos contra todos en una ciudad que refleja en las avenidas y calles, un profundo sentimiento de revancha, de violencia, de todo lo que en épocas electorales también es el pan de cada día: la intolerancia absoluta.

(Redacción, página web)

# PE I E E

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

#### Capital Hidalgo-Por sentido común...

#### El debate y las propuestas de Mirna

Pudo haber sido Mejor, si el debate del pasado sábado, en el que participaron los aspirantes a la alcaldía de Pachuca, se hubiese sido transmitido por radio y televisión en señal abierta. En este ejercicio, que duró más de una hora, y que fue transmitido por el canal del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo en YouTube, prevalecieron las propuestas de Mirna Hernández, candidata de los partidos Revolucionario Institucional, Nueva Alianza y Verde Ecologista de México, 'así como de Julio Menchaca, candidato independiente al mismo cargo. Más o menos bien, aparecieron la y los abanderados de Encuentro Social, Patricia Estrada; del Partido del Trabajo, Jesús Ríos y del Movimiento de Regeneración Nacional, Carlos Sánchez Lugo, pues pese a particular visión de los asuntos de la ciudad respondieron sin un quión "prefabricado" a los temas que durante el debate fueron abordados. Mala tarde fue la de Yolanda Tenería Beltrán de Ludlow, que a diferencia del resto de los candidatos, tuvo que "sujetarse" a las anotaciones previas y leer cada una de sus participaciones, condición que fue duramente criticada durante el debate. En las reacciones de las redes sociales, Tenería amén de ser perdedora de ese encuentro, pasó a ser protagonista de una serie de "memes" en los que fue duramente cuestionada. Y de Antonio Mota, sin mucho qué decir, se anticipa que solamente la movilización electoral del Grupo Universidad, el día de las votaciones, podría salvar su presencia en estas elecciones; Mota está lejos de ser el abanderado independiente que pretendió convertirse en diputado federal. Sí bien prevalecieron las propuestas en esta confrontación electoral, vale citar que el abanderado de MORENA y el candidato independiente se cuestionaron en algún momento, sin llegar ni a la denostación y mucho menos a la calumnia. Sin embargo, el hecho de que sistemáticamente Julio Menchaca aparezca públicamente corno un político enojado, es una actitud que mucho contrasta con sus capacidades y experiencias en el sector público; sería saludable que los asesores de imagen (si es que tiene), recordaran al reconocido abogado capitalino que "quien se enoja pierde". Así es como transcurrió el debate por Pachuca, encuentro en el que la priísta Mima Esmeralda Hernández quedó como la mejor posicionada, pues demostró un pleno dominio de los asuntos que más interesan a la capital., sin soslayar su disposición de corregir el Tuzobús o dar marcha atlas a los parquímetros. Parece que Mima va de regreso a la Casa Rule.

#### (Edmundo Pineda, página 03)

Vía Libre-Deslinde...

#### La UAEH, es la que está en riesgo

La candidata del Partido del Trabajo (PT) Diana Bayardo inició una denuncia en contra del presidente del Patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) Gerardo Sosa por utilizar recursos de esa institución para las campaña de Movimiento Ciudadano (MC) con sustento en el video que circula en redes sociales donde descienden de una camioneta de la autónoma jóvenes con playeras del partido anaranjado en Santa Hueytlalpan. Nadie se atrevió, en Acción Nacional (PAN) porque el clan universitario aún tiene intereses ahí; en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) porque conserva alianzas con el candidato a gobernador José Guadarrama y, en el Revolucionario Institucional (PRI) porque Sosa fue su presidente y a pesar del inacabado proceso de expulsión en su contra iniciado por su sucesor Jorge Rojo, se niegan a aceptar que es enemigo del grupo en el poder y no lo quieren victimizar. Lo que se combina con el acuerdo no escrito de "respetarle" la UAEH, mientras se mantuviera al margen de la política partidista, lo que no hace, aún así la utilización de recursos de la Autónoma para apoyar a un partido, en el fondo es lo menos importante, aunque se utiliza la estructura de la institución para que Gerardo Sosa pueda seguir jugando a la política. Lo peligroso para la comunidad universitaria y para la sociedad, ni siguiera para el gobierno es que la autonomía universitaria se ponga al servicio de un partido político, por el antojo de guien en 1982 con un grupo que ya no está a su lado, consiguió que la UAEH dejara de ser apéndice o dependencia del gobierno estatal, como lo había sido históricamente, autonomía que hoy se pierde; lo que no quita el valor al procedimiento legal iniciada por la candidata petista.

(Alberto Witvrum, página web)

# PATIFIC ESTATAL ELECTORAL

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

#### Crónica-Vocales Extraviadas...

#### La sombra del caudillo

Fue confirmada la declinación de José Guadarrama como candidato del PRD a la gubernatura de Hidalgo en favor del cantante panista Francisco Xavier. Es cuestión de horas para que las dirigencias de ambos organismos hagan pública dicha unión de facto. La noticia fue ampliamente comentada en una entrega anterior de las "Vocales Extraviadas", porque era más que obvio el retiro del "Profe de Jacala" ya que los sondeos de opinión lo ubicaron siempre muy lejos del primer lugar en la contienda. El problema es que Pepe Guadarrama como ahora reza su slogan, no sólo se retira del proceso; en las "espuelas" se lleva la poca vida que le quedaba al PRD en Hidalgo. un partido atribulado siempre por las querras intestinas y que finalmente bajo el yugo del profe, quedó listo para desaparecer. Ya desde hace tiempo, el discurso y las actitudes de Guadarrama no dejaban lugar a dudas "él era el partido", manejó su vida interna y manipuló candidaturas, acostumbrado como siempre, a ser un demócrata en la oratoria, pero no en la práctica. Cuando escribo estas líneas no puedo evitar hacer una comparación entre la trama del clásico de Martín Luis Guzmán y la trayectoria del egresado de la norma rural Luis Villareal, El Mexe. Al abandonar la actual contienda electoral, José Guadarrama repite una característica de su larga carrera política; la contradicción, una vez más, quienes le creyeron, terminaron por abandonarlo. Al decir adiós y salir por la puerta trasera del proceso electoral, José Guadarrama, seguramente, cierra cualquier oportunidad a futuro de encabezar un proyecto político verídico, más difícil sería tener una candidatura. Hay un montón de especulaciones en torno a la salida del candidato perredista, hablan de un pago de 50 millones; lo que es cierto es que la poca gente que en Hidalgo se sumó al PRD, quienes "aquantaron vara" ante la oleada que arrastró a sus excompañeros a Morena, ahora se quedan solos, sin el viejo líder en que confiaron y ni siquiera una explicación merecieron. Que Guadarrama decline en favor del cantante panista no sólo violenta la lí-nea estatutaria del PRD, izquierda y derecha desesperadamente unidas para tratar de sumar votos y negociar posiciones o mantener prerrogativas; confirma que los partidos de oposición que tradicionalmente lucharon contra la oficialidad y sus integrantes son desgastados monolitos, inútiles para el servicio a la sociedad y sus nuevas necesidades; en el PRD y en el PAN la ciudadanía ya no tiene representación real; sus dirigentes se convirtieron en expertos mercaderes, economistas electorales

#### (Andrés Torres Aguirre, página 03)

#### Crónica-En la Mira...

#### **Declinará Guadarrama**

Bien deciden que no hay fecha que no se cumpla, ni plazo que no se venza. Y esto viene a colación porque todo parece indicar que esta misma semana se concretará la tan anunciada alianza de facto entre los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN). Según se vislumbran las cosas, es sólo cuestión de horas para que el candidato perredista, José Guadarrama Márquez, anuncie su declinación a favor del abanderado panista, Francisco Xavier Berganza Escorza. Aunque todavía no están muy claros los motivos por los cuales el profesor de Jacala tomó tal determinación, habida cuenta del gran entusiasmo con el que comenzó esta nueva aventura en busca de la gubernatura del estado, de acuerdo con los enterados, todo se limita al aspecto económico. Lo anterior, porque se suponía que la candidatura se definiría a favor de aquel de los dos que estuviera al frente de las preferencias electorales, tras ser evaluados por diferentes encuestas, pero al final de cuentas todo cambió, a grado tal que hay guienes afirman que ya no fue necesario mandar a hacer esos sondeos. Como una vulgar mercancía-dicen-Guadarrama Márquez y Berganza Escorza, junto con sus respectivos equipos de campaña, se dedicaron en los últimos días a negociar quien de los dos sería el encargado de enfrentar al abanderado de la coalición PRI-PVEM-Panal, Omar Fayad Meneses, en las elecciones del próximo 5 de junio. Sin embargo, aparte de que la candidatura se haya convertido en un mero asunto de pesos y los centavos, extraña que sea el representante del PRD el que al final de cuentas decline, sin importar incluso que esa decisión afecte a su instituto político, hasta ponerlo en riesgo de perder el registro en la entidad. Ello, porque al margen de que esté o no adelante en las encuestas, el panista ha demostrado que no las tiene todas consigo ni con los mismos miembros de su partido, quienes en ya múltiples ocasiones le han hecho sentir su rechazo. Basta recordar que gente como Xóchitl Gálvez Ruiz, así como el líder nacional del blanquiazul, Ricardo Anaya

# PST FEE

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

Cortés, y el ex presidente Felipe Calderón Hinojosa, no obstante acudieron al estado a apoyar algunas candidaturas, simplemente prefirieron no hacer ronda con Francisco Xavier. También está la reacción que provocó el político y cantante en su dirigencia estatal, por la actitud que asumió en contra del representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Omar Fayad Meneses, durante el debate organizado por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Pero por si todo eso no fuera suficiente, la delegada en la Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, al visitar otra vez la entidad este domingo, cuestionó la viabilidad de la alianza de facto que concretarán su partido, el PAN, y el PRD. Para la ex funcionaria del gobierno foxista, ya es muy tarde para esa coalición. Afirmó que "esas cosas se hacen desde un inicio, como lo hicimos hace seis años, porque el electorado se confunde". BLANCO SEGURO. En unos días más, el 5 de junio, tendremos elecciones y por lo que se ve el PRI con Omar Fayad se quedará con la gubernatura a pesar de la mala leche de los candidatos del PAN Francisco Xavier y del PRD José Guadarrama quienes con su actitud durante la campaña pero sobre todo el día del debate en que desataron los demonios que llevan dentro y con un poco de empuje de sus gentes lograron ser mal vistos por el electorado. Ahora que se ven perdidos buscan aliarse los dos para según ellos poder dar la batalla. Por otro lado, el jefe de prensa del comité directivo del PAN, un perfecto desconocido, que en lugar de ayudar a su jefe lo mandó al hoyo pues le echó a los medios de comunicación en contra por su inexperiencia y por guerer justificar sus fracasos pensando que con esto ocultaría su mala relación con los diferentes medios. La pregunta que todos nos hacemos es en caso de una alianza, qué candidato representaría el café con leche que se haría, Guadarrama o Francisco Xavier, ninguno de los dos sumaria sino al contrario cualquiera de los dos que fuese no contaría con los perredistas o en su caso con los panistas. El PRI que tenía algunos problemas en Pachuca, hoy se han despejado las incógnitas y Mirna Hernández empieza rápidamente a remontar los números para ganarle a sus contendientes.

#### (Francisco Paredes, página 04)

Criterio-La Silla...

#### **ALIANZA Y CLAUDICACIÓN**

La inminente declinación del candidato del PRD a gobernador de Hidalgo en favor del abanderado panista, según ha trascendido este fin de semana, es motivo para un dilema común: ¿se trata de un vaso lleno, o medio vacío? En las filas del PAN, y tal vez del PRD, habrá quien considere que el vaso está medio lleno, pues representa la unión de dos grupos políticos disímbolos en torno a una meta común: vencer al aspirante del PRI. Ouien esto escribe, por el contrario, ve la alianza de facto como una señal de claudicación, como la manifestación de que ni el panista Francisco Xavier, ni el perredista José Guadarrama, podrán vencer a su contrincante priísta. Tampoco es que haya mucha sorpresa. A lo largo de casi un año se notó enorme división dentro del PAN y del PRD. Del lado blanquiazul el problema es añejo, pues las diferentes corrientes internas se dedicaron a meterse el pie y, con ello, achataron cualquier posibilidad de que un panista de cepa lograra destacar. Al final, terminó siendo candidato un político mitad panista, mitad independiente, sin mucho arraigo y arrastre en las filas de su partido. Por el otro lado, en el PRD, sí había liderazgos más sólidos, y al final hubo una contienda fuerte entre el senador Isidro Pedraza y el exsenador José Guadarrama. Al final, empero, la decisión que pesó fue la del CEN del partido, quien se inclinó por el profesor de Jacala, lo que causó que los simpatizantes de Pedraza se desinflaran. La alianza de facto entre PRD y PAN no servirá de mucho, pues difícilmente logará sumar adeptos entre los ciudadanos de a pie. En todo caso esta alianza, en caso de darse, servirá para que los partidos se lancen la bolita a la hora de ver a quién le corresponde cargar con la derrota.

(Manuel Baeza, página 03)

# ISSUED STANDARD OF THE PORT OF

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

#### Milenio-Pájaro Carpintero...

- : Que ayer lo que no han hecho las campañas electorales lo hizo el fútbol, pues en el partido de los Tuzos del Pachuca contra el León se les vio muy contentos al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, al gobernador Francisco Olvera y al candidato del PRI a mandatario hidalguense, Omar Fayad Meneses, pues los tres tienen algo en común que es ser aficionados a los Tuzos.
- : Que la decisión de declinación de José Guadarrama Márquez por Francisco Xavier Berganza pasó por las oficinas nacionales del Partido de la Revolución Democrática en donde diversos actores dieron su aval para unirse de facto al PAN, como se está haciendo en Tamaulipas; uno de los que pidieron a gritos al profesor de Jacala que desistiera ya de su intención de gobernar Hidalgo fue el ex diputado federal y líder histórico del sol azteca, Guadalupe Acosta Naranjo.
- : Que Ayer la candidata del PRI a presidenta municipal de Emiliano Zapata, Jessica García Hernández, fue víctima de la violencia política y de género, además del mal gusto por parte de quienes le piden que desista de su intención de gobernar la demarcación; afuera de su propio domicilio, se le dejó una manta con amenazas y pedazos de carne de animal por lo que no estaría nada mal que la Secretaría de Seguridad Pública del estado acuda a investigar los hechos y a vigilar la paz social de dicha zona del altiplano hidalguense.
- : Que En la recta final de las campañas para gobernador y ediles, las desbandadas, declinaciones y hasta traiciones empiezan a salir a flote y como muestra el ejemplo de los perredistas que ya se pasaron a la campaña de Omar Fayad Meneses; así como los panistas que se van con Antonio Mota Rojas de Movimiento Ciudadano en Pachuca, así como los petistas que también ya están operando para el PRI. Vaya revoltijo de elección.

#### (Redacción, página 06)

#### Milenio-Las perlas...

"Va muy tarde –la alianza de facto-estas cosas se hacen como lo hicimos hace seis años; no me quedan muy claras estas alianzas de facto y a la gente le genera confusión, creo que faltaron candidatas en las gubernatura" **Xóchitl Gálvez Ruiz** 

JEFA DELEGACIONAL SOBRE ALIANZAS ENTRE PRD Y PAN EN HIDALGO RUMBO A LA GUBERNATURA

"La considero inmensamente mejor contendiente sin duda, por mucho. Es más jocosa, es más divertida, tiene ideas innovadoras, tiene demasiadas características muy por encima"

#### **Omar Fayad Meneses**

CANDIDATO A GOBERNADOR SOBRE XÓCHITL GÁLVEZ Y SU OPINIÓN COMO CONTENDIENTE

#### (Redacción, página 06)

#### Criterio-Se dice que...

**Que** a partir de hoy, y hasta el 1 de junio, las campañas políticas de los distintos candidatos a puestos de elección popular tendrán su último jalón en busca de conquistar el voto del electorado hidalguense. Sin lugar a dudas, durante la presente semana, la mayor parte de los ciudadanos decidirá por quiénes sufragará el 5 de junio, cuando sea la jornada electoral.

**Que** en la alianza que están amarrando el PAN y el PRD se juegan mucho, ya que, de no resultar competitivos, se pondrá al descubierto lo pequeñita que está la oposición en el estado y, sobre todo, lo pequeñitos que resultan los liderazgos de ambos partidos. Y es que mucho se hablado del interés de las dirigencias nacionales y estatales del Partido Acción Nacional y de la Revolución Democrática para alcanzar y concretar la alianza de facto en la elección para gobernador del estado.

# DALE E

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

Tanto Ramón Flores, del PRD, como Asael Hernández Cerón, del PAN, se manifestaron a favor del acuerdo. Sin importarle a Guadarrama Marquez que, por unos cuantos pesos, su partido hasta pueda perder el registro en la entidad, el exsenador abandonará la candidatura del sol azteca y se sumará a favor de Berganza. Todo parece indicar que, aún concretándose esta alianza, los dos personajes únicamente harán el ridículo, ya que Omar Fayad refleja en las encuestas una amplia ventaja, dicen los analistas de la política.

**Que** después de que José Guadarrama Márquez cuelgue los guantes y se sume al candidato blanquiazul Francisco Xavier Berganza, las campañas de los candidatos a presidentes municipales se desarrollarán con mayor intensidad, y más aún donde Movimiento Ciudadano, junto con Acción Nacional y el Partido de la Revolución Democrática logren el amarre de facto para llegar con un solo candidato a la elección municipal, tal y como lo viene impulsando Gerardo Sosa Castelán, quien teje con esa intención.

**Que** no es por alarmar, pero los candidatos a alcaldes del Partido Acción Nacional, sobre todo en los municipios que colindan con el estado de Querétaro, donde gobierna el PAN, están fluyendo recursos económicos y en especie, incluso ese efecto está permeando hasta en Tula de Allende, dicen los enterados. Aguas, aguas. . . .

**Que** en el municipio Zempoala ya se dio la primera traición entre priístas, pues Alfredo Islas Granillo (quien aspiró a la candidatura del PRI a la presidencia municipal) a espaldas del partido se reunió con el aspirante de Nueva Alianza y le ofreció todo su apoyo para derrotar al tricolor en ese municipio.

#### (Redacción, página 03)

#### El Independiente-El Socavón...

Y pensar que algunos perredistas ya bateaban del lado tricolor desde hace mucho.

#### (Redacción, página web)

#### La Crónica de Hoy-La Esquina...

En Hidalgo, a través de las Bases de Operación Mixta, para garantizar que los ciudadanos puedan votar este 5 de junio fortalecerán operativos en los municipios donde sea necesario hacerlo, ya sea de manera preventiva o para atender alguna incidencia. En esta tarea participa la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo, la Procuraduría General de Justicia del Estado, el Ejército, la Procuraduría General de la República, la Policía Federal y esta vez se integrará personal de la Fepade.

#### (Redacción, primera plana)

#### La Crónica de Hoy-Arriba...

**Arriba-José Alonso Huerta**: Como director general del Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de Hidalgo, Huerta Cruz mantiene un ritmo de trabajo que evidencia los alcances que desde éste es posible lograr. Ojalá que con el avance en la Ciudad del Conocimiento logre demostrar el verdadero potencial del Citnova, ya que sin duda es un área que debe aprovecharse al máximo y a favor de diversos sectores.

**Abajo-Margarita Ramos:** Faltó a la alcaldesa de La Misión el capital político para afianzar estrategias y proyectos que permitieran a los habitantes elevar su calidad de vida. A estas alturas de la administración municipal para los habitantes es claro que las expectativas no fueron alcanzadas, situación que pudo influir en la salida de varios militantes de su partido para apoyar a un actual aspirante contrario.

#### (Redacción, página 02)

# DALE COLUMN TO STATE OF THE COLUMN TWO STATES OF THE COLUMN TWO STATES

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

#### La Crónica de Hoy-Grillerías...

#### **TEMAS**

Sostuvo Erika Trujillo Ortiz, candidata a diputada local del Partido Revolucionario Institucional por el Distrito XII, Pachuca Poniente, encuentro con líderes de transportistas, quienes solicitaron la revisión de la Ley del Transporte estatal. De ahí que planteó que, de ser legisladora local, analizará el marco legal en beneficio de los usuarios y los transportistas, además, se comprometió a estar en constante comunicación con el gremio de los trabajadores del volante.

#### **RUTAS**

Insiste Arturo Gil Borja, candidato a presidente municipal de Mineral de la Reforma por la coalición "Un Hidalgo con Rumbo", en una serie de estrategias para mejorar las colonias, barrios, fraccionamientos y poblaciones, entre las que destaca realizar campañas de limpieza que tendrán como objetivo mejorar la apariencia del municipio y cuidar la salud de los mineralenses.

#### **PISTAS**

Comentan los grillitos que quienes andan desesperados en Zapotlán son los priistas Joel Gómez y José Alberto Narváez Gómez, convenciendo a la gente de que voten por el PRI, atendiendo peticiones y demandas que no escucharon en los últimos cuatro años en las comunidades.

#### **MOMENTOS**

Evidente la ruptura entre la dirigencia estatal de Movimiento Ciudadano y el Grupo Universidad, pues dicen los grillitos que cada quien trabaja por su lado en las candidaturas a las presidencias municipales y diputados locales.

#### **APUNTALAN**

Sobre los elementos estatales que apoyarán en la vigilancia de los sectores y espacios públicos en Tulancingo, el titular del ramo en esta demarcación enfatizó que la presencia de la policía estatal será de gran ayuda para atender cualquier eventualidad y otorgar mayor prontitud de respuesta a los reportes ciudadanos. Asimismo privilegian la implementación de operativos permanentes y de forma aleatoria; también destinan vigilancia a escuelas, espacios deportivos y eventos diversos que impliquen concurrencia.

#### (Redacción, página 02)

El Sol de Hidalgo...

#### CONGRUENCIA TOTAL PARA DAR CERTEZA EN LAS URNAS

¿Cuántas personas fallecidas pueden apoyar una candidatura a un cargo de elección? ¿Cuántas personas suspendidas de sus derechos político-electorales se pueden sumar a este propósito? De acuerdo con los datos de las áreas técnicas del Instituto Nacional Electoral (INE) responsables de supervisar y evitar que esto ocurra en los hechos, pueden ser decenas, cientos de casos que los aspirantes pueden presentar con tal de obtener el registro como aspirante a integrar la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México. Por este tipo de situaciones, los consejeros electorales desechamos el 4 de mayo pasado —tras varios procesos de revisión— la solicitud de registro de una decena de fórmulas, que además presentaron cédulas de respaldo sin firmas o sin clave de elector o varios tipos de duplicidad como micas en varios padrones, con los mismos nombres apoyando otros aspirantes, domicilios irregulares, entre otras. A esto hay que agregar que al margen de esa lista de inconsistencias, aún con la suma de registros válidos o no, dichas fórmulas no cumplieron con una de las disposiciones básicas para aspirar a una candidatura independiente: presentar 73 mil 792 firmas, es decir, el equivalente al 1% de la lista nominal de electores del Distrito Federal. Tuvieron más de un mes para hacerlo en cuatro oportunidades. Sin embargo, en la sesión del miércoles pasado del Consejo General del INE, acatamos

# PE INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que ese día califiqué como extraña, pues por la vía de una interpretación judicial se dejó de lado el cumplimiento de uno de los requisitos esenciales para registrarse como candidato independiente a la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México. El Tribunal ordenó el registro sin más, no importó que varios de ellos, sumando firmas válidas y firmas no válidas, no reunieran el 1% exigido por la ley. Se concedió registro sin la observancia de uno de los aspectos más relevantes de las normas ...que rigen la elección de los constituyentes. Es momento de tomar conciencia de los efectos que estas decisiones tienen en las elecciones, en la certeza con la que deben organizarse y en la opinión ciudadana que se ve confundida ante los cambios constantes de criterios de las autoridades electorales. Comparto la interpretación favorable a la maximización de los derechos políticos de los ciudadanos, creo en la necesidad de que nos lleven al extremo ya una especie de reescritura judicial de la ley. Insisto, desde luego que no estoy en contra de esta vía para contender por un cargo de elección, por el contrario, luego de los comicios federales de 2012, cuando se reeditó el debate sobre el tema, comenté que existe una pluralidad en la sociedad mexicana que requiere de nuevos esquemas para la ocupación de cargos de elección popular, por lo que las candidaturas independientes constituven una buena alternativa para cubrir esas posibilidades. Hoy más que nunca ratifico esta postura, pero aclaro que me pronuncié en el contexto de aspirantes sin partido para contender por una diputación, alcaldía o gubernatura, ahora lo hago mencionando que previo al acatamiento de la sentencia del Tribunal, me sumé a la validación de 11 candidaturas independientes junto con los otros consejeros del INE en distintos momentos. El asunto se complica si recordamos que fue el propio Tribunal Electoral el que determinó eliminar el requisito de adjuntar copia de la credencial para votar a las cédulas de respaldo, que si bien cancelan así la posibilidad de que esos datos sean usados con otras intenciones, también dificultan la veracidad y validez del ciudadano o ciudadana que supuestamente los respalda cuando aparecen micas sin vigencia, o que incluso, radican en otra entidad, Tras el acatamiento del INE, esa decena de fórmulas se sumará a las campañas electorales, en la recta final de las mismas para dar a conocer sus propuestas frente a los aspirantes de partidos políticos y otros independientes, la ciudadanía deberá decidir por quién votar para que se integre la Asamblea Constituyente que redactará, aprobará y promulgará la Constitución para la Ciudad de México. En esta convocatoria a las urnas que recibirán votos el domingo 5 de junio, ya no deberían participar aquellas personas que violentaron la ley porque perdieron sus derechos político-electorales, los que radican en otra entidad y principalmente los que han fallecido', porque hay la certeza que ellos ya no estaban entre nosotros cuando se aprobó la conformación del estado 32. Creo en la ley y en la necesidad de aplicarla con una visión garantista de los derechos, pero no comparto decisiones que se aparten de ella, que torturen su espíritu y menos que se inventen efectos o propósitos que no tiene.

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A)

#### PLANO NACIONAL

El Universal-Elecciones en 5 estados, bajo la lupa de la PGR: Las denuncias recurrentes registradas durante el actual proceso electoral convierten a los estados de Oaxaca, Puebla, Quintana Roo Tamaulipas y Veracruz en zonas de "atención prioritaria" para la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) de la PGR, por lo que se realizará un gran despliegue ministerial en esas entidades a partir del próximo 2 de junio, adelanta su titular Santiago Nieto Castillo. El titular de FEPADE, en entrevista con EL UNIVERSAL, informa que hasta ahora se acumulan mil 295 investigaciones relacionadas con los procesos electorales locales de este año. Niega que esas entidades de atención prioritaria sean el equivalente a "focos rojos", pero reconoce que en el caso de Veracruz, por ejemplo, se han presentado más de 250 denuncias por la comisión de presuntos delitos electorales que van desde el condicionamiento de programas sociales y la compra de votos hasta el llamado turismo electoral, que implica el acarreo de votantes de un estado a otro. En Chiapas se ha detectado el mismo ejercicio, pero con personas de Centroamérica. (Juan Carlos Reyes, primera plana)

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/23/elecciones-en-5-estados-bajo-la-lupa-de-la-pgr

# PE I E E

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

La Jornada-Peña Nieto: los comicios de junio no son adelanto del 2018: Subido a la cresta de este mayo caliente, el presidente Enrique Peña Nieto adopta medidas drásticas, como el despido de más de 4 mil maestros en paro, y lanza la iniciativa para legalizar el matrimonio igualitario en todo el país. Con esas acciones se ha colocado en el centro de una opinión social dividida. De Ayotzinapa, la asignatura perpetua, expresa perplejo: No he logrado entender cuándo pasó el gobierno (federal) a ser señalado implicado, culpable, pues el único interés, asegura, ha sido esclarecer lo ocurrido en septiembre de 2014 en Iguala. Tampoco encuentra motivos para el mal humor social, pero identifica en las redes sociales la nueva plaza pública. Y a dos semanas de la jornada electoral, lamenta el mucho lodo y basura en las campañas y en todos los partidos. Descarta, de antemano, ubicar en los resultados del próximo 5 de junio una proyección para los comicios presidenciales de 2018. Peña Nieto concedió a *La Jornada* una larga entrevista. Ante la pregunta sobre el rechazo de algunos sectores magisteriales a la reforma educativa, identifica liderazgos que la han distorsionado, confundido y defienden sus privilegios. (Rosa Elvira Vargas, primera plana)

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:

www.jornada.unam.mx/2016/05/23/politica/004e1pol

**Excélsior-Filtraciones políticas al mejor postor:** Con motivo de las campañas electorales, senadores, diputados y dirigentes de partidos han sido visitados o llamados por una persona que les ofrece filtraciones políticas para atacar a sus oponentes. De acuerdo con testimonios recabados por **Excélsior**, por 30 mil y hasta 100 mil pesos, dando un adelanto de cinco mil pesos, un hombre identificado como Carlos Alberto Benítez Cruz pretende vender audios, videos y fotografías de sus adversarios políticos. Desde febrero, esta persona se presenta con identidades falsas en oficinas de políticos. En algunas ocasiones los aborda como periodista, en otras dice que es policía federal, experto en campañas políticas, operador político e, incluso, asegura que es parte de un equipo que trabajó en el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Tres legisladores lograron identificar que Benítez Cruz les hizo llamadas desde números registrados en Tamaulipas y Veracruz. **Hacen un negocio de la guerra sucia**: Por cantidades que van de 30 mil a 100 mil pesos, un sujeto ofrece a legisladores audios, videos y fotografías. La guerra sucia se convirtió en un negocio que deja de 30 mil a 100 mil pesos por grabaciones de audio, videos y fotografías de adversarios políticos, las cuales se ofrecen a legisladores y líderes partidistas federales y estatales. **(Leticia Robles de la Rosa, primera plana)** 

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/23/1094341

### COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

#### Teología, doctrina y diccionario

Matrimonio es la unión de dos formalizada con rituales y trámites civiles y/o religiosos. Para los Estados laicos y diversas religiones, los casados forman una familia. Iglesias como la vaticana dan por hecho que la unión es para procrear, y esta idea de matrimonio ha estado implícita en el ámbito civil... hasta que Marcelo Ebrard impulsó la legalización de uniones entre personas del sector (con todas sus variantes) lésbico-gay, y su derecho a la adopción. Bien a bien matrimonio es un contrato de derechos y obligaciones. La iniciativa de Peña para que la Constitución federal y las demás del país (con todo y leyes relacionadas) vayan en el mismo sentido que la de CdMx ha desatado una explicable y airada, pero equivocada, reacción de iglesias cristianas, sobre todo la católica. Menor confrontación habría si unos y otros aceptaran que abundan los viejitos que se casan a sabiendas de que ya ni fu ni fa: no buscan procrear. La Santa Madre tiene perdida esta discusión. Sobre todo porque, como se leerá mañana en este espacio, su idea de lo que es una familia es... anticristiana.

(Carlos Marín, página 02)

# PSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

#### Milenio-Trascendió...

- : Que en el retraso del Senado para aprobar las reformas pendientes en lucha contra la corrupción y del sistema de justicia penal, muchos señalaron al legislador **Pablo Escudero**, pero la verdad es que otros de sus colegas tampoco ayudaron a lograrlo. Por ejemplo, **Fernando Yunes Márquez**, quien preside la Comisión de Justicia y que anda muy activo en la campaña de su padre al gobierno de Veracruz. Parecido es el caso de **Cristina Díaz**, presidenta de la Comisión de Gobernación y quien, como titular de la CNOP, está muy metida en la campaña del PRI. Y peor: más de la mitad de los candidatos a gobernadores en campaña son senadores con licencia. Así pues no.
- **: Que** andan transparentes los senadores. Para evitar que se filtre información de los encuentros privados en la Junta de Coordinación Política, como la fiesta del panista **Jorge Luis Preciado** cuando ocupó ese cargo, el Senado mandó tapar esa terraza con lonetas que hacen la función de domo.
- : **Que** al margen de los resultados electorales del próximo 5 de junio en Oaxaca y Chihuahua, las *tribus* del PRD velan armas para exigir explicaciones a algunos de sus connotados militantes, entre otros **Guadalupe Acosta** y **Fernando Belaunzarán.** Ambos, públicamente, respaldaron a los postulados por otros partidos en esas dos entidades, aun cuando tal actitud implica, estatutariamente, su expulsión inmediata del partido.
- : Que la sucia guerra electoral en Veracruz se intensificará esta semana, la penúltima de campañas. Además de las denuncias por corrupción entre los dos primos punteros, vendrán acusaciones directas del equipo de **Miguel Ángel Yunes** contra **Andrés Manuel López Obrador** y su candidato, **Cuitláhuac García**, de tener vínculos con el gobernador **Javier Duarte**. Y de parte del priista Héctor Yunes habrá señalamientos contra su pariente por presunta violación a derechos humanos durante su paso por la Secretaría de Gobierno del ex mandatario **Patricio Chirinos**.
- : Que la campaña para gobernador en Zacatecas se hará más interesante en los próximos días porque no solo se está acortando la ventaja que traía el candidato del PRI, **Alejandro Tello**, frente a **David Monreal**, de Morena, y **Rafael Flores**, de la alianza PRD-PAN, sino porque también se dan cada día nuevas adhesiones y movimientos que acercan el escenario a una pelea de tercios.

#### (Redacción, página 02)

#### Criterio-Jaque Mate...

#### Es su naturaleza

Durante 14 años la Ciudad de México no tuvo contingencias ambientales. En este 2016 hemos tenido cinco, cuatro después del 5 de abril cuando se endureció el Hoy no Circula. ¿Por qué han aumentado las contingencias? Un factor es la reducción del nivel de contingencia de 180 a 150 puntos IMECA sin que se hayan tomado previamente medidas para reducir la contaminación. La información disponible sugiere, por otra parte, que el Hoy no Circula aumenta la contaminación en lugar de disminuirla. Esto ha ocurrido, como lo han señalado Héctor G. Riveros del Instituto de Física de la UNAM y W. Luis Mochán del Instituto de Ciencias Físicas de la UNAM de Cuernavaca, en 1989 cuando se estableció el programa, en 2008 cuando se endureció y en este 2016 en que se endurece nuevamente. Explicaciones hay muchas. La responsabilidad que la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAMe) atribuye a los autos privados en la contaminación del aire es claramente exagerada. Limitar la circulación de autos sin resolver los demás factores--calidad de gasolina y diesel, actividad industrial, marchas y plantones, obras públicas, cohetes, quemas de pastizales, malos reglamentos de tránsito o mala aplicación de ellos-no sirve para nada. El Centro de Ciencias de la Atmósfera de la UNAM señala que en un sistema complejo como la atmósfera reducir la actividad vehicular en un 20 por ciento puede llevar a un incremento de 5 por ciento en el ozono. El doctor Mochán advierte que los vehículos que sí circulan tienen recorridos más largos cuando se aplica la prohibición. El transporte público debería ser la solución de largo plazo, pero las autoridades aplican políticas que lo castigan. Los subsidios a la gasolina fomentaron durante años el uso de vehículos privados. Los

# PE INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

## SÍNTESIS INFORMATIVA

## Unidad de Comunicación Social

reglamentos de construcción que obligan a los nuevos edificios a tener un gran número de cajones de estacionamiento hacen lo mismo. Las tarifas artificialmente bajas en servicios de transporte público, como el Metro, han llevado a la descapitalización y al deterioro de la calidad. La decisión del gobierno de la Ciudad de México de no cobrar por los servicios de autobuses (RTP), tren ligero y trolebús debilita más un sistema de transporte público que hoy deberíamos fortalecer. No se aplicó, pero el intento del gobierno de Marcelo Ebrard de decretar la gratuidad de los estacionamientos de centros comerciales habría sido un subsidio más a los automovilistas por parte de quienes no tienen o no usan vehículo privado. El problema con instituciones burocráticas como la CAMe o el gobierno es que no tienen incentivos para aplicar políticas públicas que funcionen. Su interés es simplemente político. Se preocupan más por mostrar preocupación y ganar votos que por aplicar medidas eficaces. Nunca consideran, por otra parte, los costos de sus estrategias. Los pagos innecesarios de los ciudadanos en taxis y Uber, las horas perdidas, los días de inasistencia al trabajo, las ventas que no se hacen, los días en que los visitantes no pueden llegar o salir de la ciudad y las pérdidas de sistemas de transporte que no cobran pasaje no tienen para ellos ninguna importancia. El daño de las malas políticas públicas puede ser profundo. Con el Hoy no Circula la sociedad está sufriendo cuantiosas pérdidas a cambio de nada. La contaminación aumenta en vez de disminuir. Una vez más se demuestra que la prohibición es la peor política pública, pero los burócratas en el poder no saben actuar más que con prohibiciones. Es parte de su naturaleza. De compras: La compra de votos sigue estando en el ADN de los políticos mexicanos. El PRD distribuye tinacos en Coyoacán, otros reparten dinero y promesas para las próximas elecciones. Todos usan dinero de los contribuventes.

#### (Sergio Sarmiento, página 17)

Excélsior-Juegos de poder...

#### El 2018, ¿entre el PRI y AMLO?

La elección presidencial de 2018 todavía está muy lejos y muchas cosas pueden pasar. No obstante, a dos años de distancia, si se revisan las distintas encuestas, ya se vislumbran algunos factores que estarán en juego. Primero: es indudable que el PRI tendrá la fuerza del partido. El PRI es el único que auténticamente tiene una presencia nacional salvo en la Ciudad de México. Cuenta con el mayor número de votantes duros que, pase lo que pase, votarán por ese partido, independientemente del candidato que esté en la boleta. Son alrededor de 25% de la población a los que hay que sumar un 5% más de dos partidos que seguramente apoyarán al candidato presidencial priista: el Verde y Nueva Alianza. Rondan, entonces, el 30% de la votación. Nada mal si el 70% restante se divide lo más posible entre los demás candidatos. Ésa es la apuesta del PRI: que el voto antipriista se fraccione lo más posible para que nadie les pueda ganar. Van a hacer todo lo posible para que así sea. Segundo: también es indudable que la fuerza del candidato la tiene López Obrador. En prácticamente todos los careos de las encuestas sale como el que obtiene las mayores preferencias. Recordemos, además, que **AMLO** obtuvo el segundo lugar en la elección presidencial de 2006 con 15 millones de votos y, en 2012, con 16 millones. Agréquese que hoy se ve fuerte. Tiene, para empezar, un nuevo partido que él controla a su antojo. Ya no tiene que negociar con nadie para hacer lo que le plazca. Como dirigente nacional de Morena, aparece en millones de spots de radio y televisión posicionándose como el político anti-establishment en un momento donde la gente está enojada con la clase política tradicional. Y él cosecha cuando los priistas y panistas se pelean por ver quién es el más corrupto. Lo vimos en 2012. El agarrón entre Vázquez Mota del PAN y Peña Nieto del PRI acabó beneficiando a **López Obrador**. Lo mismo está ocurriendo ahora en la elección de gobernador de Veracruz. Mientras los Yunes del PAN y del PRI se echan estiércol de un lado a otro, crece Cuitláhuac García, candidato de Morena. De hecho, de acuerdo a los encuestadores, el morenista tiene posibilidades serias de ganar la elección veracruzana en junio. Lo mismo David Monreal en Zacatecas. Imagine usted el poder que tendrá AMLO si el 6 de junio nos amanecemos con la noticia que Morena ganó dos gubernaturas y sacó la mayor votación en la elección de constituyentes de la Ciudad de México. Rumbo a las elecciones presidenciales de 2018, el PRI tiene la fuerza del partido yAMLO la del candidato. La pregunta es si un tercero puede meterse en esta competencia. No lo veo por el lado de la fuerza partidista: no creo que, de aquí al 2018, de repente un partido rebase al PRI como el partido más grande y organizado a nivel nacional. Sí, en cambio, podría haber un

# INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

cambio con un tercer candidato que jale votos. ¿Quién? Las encuestas demuestran que Margarita Zavala podría meterse en la competencia si el PAN la lanzara como su candidata. Es conocida y popular. Le favorece ser mujer y la percepción que es honesta (esto es importante porque la corrupción será uno de los temas centrales de la próxima elección presidencial). El problema para Margarita es que no está en sus manos que el PAN la lance como su candidata. Enfrente tiene a un dirigente nacional, Ricardo Anaya, que está haciendo todo para aparecer él en las boletas, incluso imitando a AMLO en lo de los spots de radio y televisión. Margarita es de leios la candidata preferida del electorado que se identifica como panista. Pero, si la elección es sólo entre militantes y simpatizantes, ahí puede perder, como demuestra una encuesta de marzo de Parametría de sólo militantes del PAN: Anava y Zavala aparecen empatados. Si los panistas no eligen a Margarita, ésta puede irse por la vía independiente como ha dicho. El problema es que, mientras más candidatos independientes haya en la boleta, más feliz estará el PRI al dividir el voto anti-priista. En Nuevo León mucha gente piensa que su gobernador, Jaime Rodríguez, ya pactó con el presidente Peña: el Bronco se lanzaría como independiente a cambio de que el gobierno federal salve las finanzas del estado. En este sentido, Rodríguez no le entraría al pacto que está proponiendo **Jorge Castañeda**: un solo independiente con una sola plataforma. El gobernador nuevoleonense iría, aunque perdiera, porque el objetivo sería guitarle votos a López Obrador. ¿Cuántos? Los suficientes para que la fuerza del partido (hoy en manos del PRI) sea mayor que la del candidato (hoy dominada por AMLO).

#### (Leo Zuckermann, página web)

El Universal-Bajo Reserva...

#### Matrimonios gay, ¿quién es quién?

El rechazo de la Iglesia católica a la iniciativa presidencial sobre los matrimonios entre personas del mismo sexo sigue manifestándose. Ahora, la Arquidiócesis de México, que encabeza el cardenal Norberto Rivera, calificó la propuesta de reforma al artículo 4º constitucional como un "grave equívoco" y se cuestionó si es para beneficio de los mexicanos o responde a "la presión internacional de lobbies minoritarios". En el ámbito político, la izquierda representada por PRD y Morena ha coincidido con la iniciativa y ha adelantado su apoyo a los matrimonios entre personas del mismo sexo y las adopciones de niños por parte de gays. En voz de sus dirigentes nacionales, el PRI ha dicho que estará abierto a un amplio debate, mientras que el PAN ofreció un debate informado y democrático en el Congreso. En la Iglesia, en los grupos conservadores y en la izquierda la postura está clara, sin embargo, en las dos principales fuerzas políticas aún no hay certeza de cuántos senadores y diputados del PRI y el PAN están a favor de la iniciativa y cuántos en contra.

#### IPN, solución parcial

El conflicto en las vocacionales está a punto de entrar en una fase de solución parcial. Las autoridades federales esperan que esta misma semana comiencen a trabajar con normalidad, cuando menos, 15 de las 19 escuelas cerradas. Sin embargo, el Centro de Estudios Tecnológicos (CET) 1 y los Centros de Estudios Científicos y Tecnológicos 3, 11 y 14 continúan siendo los más problemáticos, pues los estudiantes están esperando conocer la respuesta del secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, a la propuesta de diálogo de la Asamblea General Politécnica en el Centro Cultural Jaime Torres Bodet. Don Aurelio se ha mantenido firme y no ha aceptado las condiciones de diálogo de los grupos más radicales. ¿Continuará con esa postura?

#### Exigen no lucrar con el Seguro Popular

A unos días de los comicios electorales en varios estados del país, Gabriel O'Shea Cuevas, responsable del Seguro Popular, envió una carta a los responsables del programa en las entidades para recordarles que el Seguro Popular no tiene fines electorales. La intención de la misiva es que los 32 directores tengan claro que es un programa de salud y nada tiene que ver con campañas, y que por ningún motivo pueden ofrecer o negar este servicio con fines electorales. Nos dicen que, en la carta, don Gabriel les dijo a los delegados que este programa no es para financiar nada, a ningún candidato, porque el único candidato que tenemos es la salud de los mexicanos.

# PSTITUTO ESTATAL ELECTORAL

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

#### Edomex: salud, la apuesta

Y a propósito de servicios médicos, nos comentan que quien tiene una buena parte de sus esperanzas puestas en que la mejora en estos servicios le ayude en la aprobación ciudadana de su gestión es el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila. En su equipo, aseguran que durante su mandato se han canalizado más de 5 mil millones de pesos para el desarrollo y ampliación de la infraestructura médica y que, de acuerdo con el Inegi, la entidad se ubica en el primer lugar en cuanto a la calidad de servicios médicos.

#### (Redacción, página 02)

El Universal-La Historia en Breve...

#### Cómo obsequiarle la Villa Rica a López Obrador

No importa si el candidato a gobernador, Cuitláhuac García, termina obteniendo más votos que sus dos contrincantes, algo que puede suceder. Pienso que ganará porque la votación que alcance el partido de López Obrador en esa entidad de más de 5 millones de electores será la gran nota nacional del 5 de junio. ¿Cómo se habría llegado a ello si la competencia cantada era entre el PRI con Héctor Yunes y el PAN-PRD con Miguel Ángel Yunes? Quizá no sea difícil de explicar. Primero, Morena postuló a Cuitláhuac, un candidato sin cola en un proceso donde el tema esencial sería la promesa de una querra sin miramientos contra la corrupción. Morena tenía incluso otra carta para esa encomienda en la diputada Rocío Nahle. Ante la pésima imagen del gobierno priísta de Javier Duarte y la sospechosa fortuna y los escándalos de Miguel Ángel Yunes, el lopezobradorismo se presentaría como el voto honesto, de castigo, antisistema, de cambio. Segundo, como la de Jose na Vázquez Mota en la contienda presidencial de 2012, la estrategia de Miguel Ángel Yunes fue descargar el arsenal contra el PRI "corrupto, tramposo, mentiroso, impune, ineficaz". Como Josefina, Yunes calculó que recogería la cosecha del voto de castigo. Parece que quien lo hará será el lopezobradorismo, como en 2012. Lección para el 2018: no basta con prometer cárcel para el corrupto, lo significativo es quién desenvaina la espada justiciera. Tercero, la campaña entra en la recta final sin que el candidato priísta Héctor Yunes calibre su mensaje. Desprecia al gobernador priísta, pero el diseño estratégico le impide dispararle al pecho. La orden del PRI nacional de ponerle un bozal a Duarte para que no se le ocurriera apoyar al abanderado tricolor, no parece haber sido suficiente para marcar distancia con él. Héctor Yunes es el PRI y en Veracruz 2016 el PRI es, inexorablemente, Duarte. Lección para el 18: la cercanía con un mandatario mal evaluado y con una marca desprestigiada traerá, inexorablemente, malas cuentas. Cuarto y último, no se necesita hacer una campaña estupenda para ganar en una intemperie tan descompuesta. Basta con seguir el manual de que Morena no es "ratero ni ladrón", de que "no miente, no roba v no traiciona al pueblo". Y cuidarse de no resbalar. Cuitláhuac no ha sido un carismático tipo Fox, Obama, Trump. Se ha concentrado en jugar con el librito, servirse del voto duro de López Obrador y no poner nerviosos a los indecisos que, si salen a votar en dos domingos, le pueden dar el triunfo. Y le pueden entregar en bandeja la Villa Rica de la Veracruz a López Obrador. Magnífica plataforma hacia la conquista de la gran Tenochtitlán. MENOS DE 140. Mal comienza la semana... vienen trabajos muy duros contra Miguel Ángel Yunes y Javier Duarte, lunes y martes.

#### (Ciro Gómez Leyva, página A6)

Reforma-Templo Mayor...

**QUÉ INTELIGENTES** son los perredistas Mauricio Toledo y Valentín Maldonado! Encontraron la forma de darle la vuelta a la ley electoral sin que nadie se dé cuenta. **EL ASAMBLEÍSTA** todavía delegado de Coyoacán y al que le dejó encargado el changarro se han caracterizado por manejar la demarcación con un estilo que sería la envidia de la película "La Ley de Herodes". **PESE A QUE** la ley lo prohíbe porque en la CDMX hay elecciones-¿o será precisamente por eso? Mmmh. . . -, la delegación sigue repartiendo dádivas y apoyos entre su clientela, esa que saldrá a votar el próximo 5 de junio para elegir a la Asamblea Constituyente. Y PARA evitarse miradas indiscretas-especialmente de los agentes de la Fepade-los repartos, en este caso de tinacos, ahora se hacen de noche. En la oscuridad, qué curioso, como los ladrones. **LO BUENO** es que la fase de la luna llena está apenas comenzando, así que el fiscal contra delitos electorales, Santiago Nieto, no tendrá problema en descubrir quiénes andan haciendo de las suyas en Coyoacán.

# DE LE CONTROL DE

# SÍNTESIS INFORMATIVA

### Unidad de Comunicación Social

**SERÍA** interesante preguntarle hoy a Marco Antonio Baños sobre la demanda de Morena para que sea removido del INE. **EL REPRESENTANTE** moreno, Horacio Duarte, pidió su destitución por, supuestamente, haber protegido a los consejeros que manipularon las elecciones en Chiapas y que, al final, fueron echados por el Tribunal Electoral. HASTA AHORA Baños no ha dicho ni pío, por lo que hoy, en la presentación del Observatorio Electoral 2. 0, sería buen momento para que fije postura.

**POR FIN**, después de varios de cientos de millones de pesos tomados del erario, el Necaxa logró volver a la Primera División del futbol mexicano. **EL DE** los Rayos es uno de los ejemplos más acabados del uso político del futbol, al grado de que el ex gobernador panista Luis Armando Reynoso fue acusado, inclusive, de lavar dinero con el plantel rojiblanco. AHORA, en plena campaña por la gubernatura, seguramente el PRI se colgará la medalla del ansiado ascenso. Sea como sea, los que estarán felices serán sus más fieles aficionados: José Woldenberg, Juan Villoro, Ernesto Zedillo, Jorge Ortiz de Pinedo. . .

**SUSTAZO** se llevaron el fin de semana en Puebla con la caída de un meteorito. Como primero se escuchó una fuerte explosión, pensaron que la campaña del panista Tony Gali había reventado. . . de tanto que la han inflado desde el gobierno estatal. **EL METEORO** pasó en sólo unos segundos y muy pocos lo vieron, por lo que creyeron que era la campaña del PRD a la gubernatura. Aunque, con tanta luz a su alrededor, más bien parecía el gobernador Rafael Moreno Valle, seguido por su séquito de cámaras y reflectores. **TOTAL** que la confusión se pudo haber evitado, si el secretario de Gobierno, Diódoro Carrasco, hubiera salido a informar sobre lo ocurrido. Pero como no era un asunto electoral, pues. . . ini se enteró!

(Redacción, página 10)

